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饭碗易碎
名帅越过越难

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 尹成君

近些年来的国际足坛对世界级
名帅来说是一个最好的时代，也算得
上是一个最坏的时代。他们执教越来
越富有的豪门劲旅，动辄拥有上千万
的年薪，但是承受着自己的前辈所无
法想象的压力，成绩稍不如意，就会
被东家解雇，财富与名声都大受影
响。例如近期重新被雇用的名帅穆里
尼奥和安切洛蒂，都是不得已减薪并
选择了与自己名望不相匹配的球队，
可以说在当今足坛，教练个个都如履
薄冰，上千万的薪水越来越难赚。

随着现代社会节奏的加快，“快
餐文化”涉及越来越多的领域。在足
球圈，绝大多数球队也是追求着快速
和高效的成功方式，俱乐部老板希望
自己投资的球队尽快获得成绩，球员
希望自己能尽快成长为巨星，这种对
名利的追逐往往忽视深厚积淀和内
在价值，反而有急功近利之嫌。

这在当今足坛是一个无法被忽
略掉的现象。而作为一支足球俱乐
部，要想尽快取得好的成绩，或者在
成绩糟糕时甩锅，主教练是最好的
对象。

这也使得足球教练在执教时越
来越难。上任伊始，所有人的希望都
集中在他的身上，赢得若干比赛后是
一片叫好声，开局不利后迎来的又是
一片痛责。一段时间内战况没有起
色，等待他的就只有下课了。主教练
一下课，所有的责任都成了他一个人
的，俱乐部忙着找替代者，又开始新
一轮的复苏计划。

近几年，这样的例子数不胜数。
远的不说，就说今年前后，穆里尼奥

从曼联下课，洛佩特吉从皇马下课，
孔蒂从切尔西下课，安切洛蒂从那不
勒斯下课，都是如此。这些豪门需要
的是永远在积分榜的最上面，需要的
是永不易主的冠军，而作为世界级的
名帅，这些教练无法时刻满足东家的
要求，一不留神被竞争者超过，等待
他们的只有黯然解职。

而对于普通级别的教练，下课后
无非是再找一支球队继续执教，但对
于那些世界级的名帅，则有一连串的

“蝴蝶效应”。被俱乐部解职意味着短
时间内足球圈再不信任他，伴随着的
是名望的骤跌和身价的大幅贬值。这
次穆里尼奥和安切洛蒂的再就业，就
是在降薪的基础上找到了与自己名
位不相称的俱乐部执教。穆帅选择了
毫无欧冠和英超冠军荣誉的热刺，而
安切洛蒂则只能屈就于等级更加低
一些的埃弗顿。

这一切，自然和俱乐部的“快
餐文化”分不开。他们的前东家曼
联和那不勒斯需要尽快看到成绩
而无视教练对球队构建所花费的
时间与精力，他们的新东家之所以
延请他们，无非也是想在短时间内
重新获得辉煌。“穆二年”“安三年”
这些绰号就是对这种心态的无奈
解读。弗格森、温格的时代已经一
去不复返。

相比于一些俱乐部的“快餐文
化”，有些豪门俱乐部则更加注重球
队DNA的传承。这些球队也需要快
速获得佳绩而频繁换帅，但是在选帅
时，无一例外地将拥有在本队效力过
的退役球员作为主教练的首选。

最典型的俱乐部莫过于拜仁慕
尼黑了。这是全欧洲最讲究传承的俱
乐部之一，蓝红色的“血液”上百年来

流淌在每一个球员和每一个教练身
上，也将拜仁俱乐部的足球理念贯穿
始终。

的确，他们不需要弗格森或者温
格这样的教练十几年甚至几十年来
建造一支球队，而是通过一个又一个
的传承者不断地将球队的理念与价
值维系下去。

近年来，从克林斯曼到海因克
斯，再到科瓦奇，他们都是拜仁培养
出来的球员，退役后也始终与俱乐
部脱不开关系。就连科瓦奇下课后
接任的助理教练弗利克，也同样在
拜仁踢了六年球，也具有不折不扣的
拜仁DNA。

当然，在传承球队基因的同时，
拜仁的高明之处也在于不断地接收
新鲜血液为我所用。在近十年的时间
里，执教拜仁的教练除了上面所列的
几位，还有几名没有拜仁职业经历的
世界级名帅，他们分别是范加尔、瓜
迪奥拉以及安切洛蒂，只不过获得成
功的例子还真不太多。

豪门球队需要自己的基因传承，
而有一些世界级名帅则有能力将自
己的DNA注入到球队当中吗？这样
的教练无疑是瑰宝，世间难得。像瓜
迪奥拉和克洛普就是为数不多的佼
佼者，他们并不固守一家俱乐部，但
是把去过的每一家俱乐部打造成符
合自己足球理念的球队，DNA在球
队之间传承，让人匪夷所思。就如瓜
帅手中的巴萨与曼城，“渣叔”手中的
多特蒙德与利物浦，外形不似却精神
一脉相承。

在如今的足坛，教练只能自己
有两把刷子，有独特的思维与固执
的理念，才能真正站稳脚跟立于不
败之地。

齐鲁晚报·齐鲁壹点见习记者 季禹

自里皮辞去中国国家男子足球队主教练以
来，国足选帅工作始终没有清晰的答案。据了解，
各方对于国足选帅用“土”还是用“洋”的问题存在
一定异议。就目前各方消息来看，足协对于选帅问
题已经有了一个大致方向，选帅天平基本向土帅
倾斜。

前几日刚刚结束的东亚杯，被普遍认为是选
帅决策者对于李铁的一次考核。然而这次考核却
几乎相当于是一次开卷考试。中国足协并没有对
中国队提出具体的名次要求，这也意味着，只要球
队取得意料之中的成绩，且在精神面貌、技战术等
方面有出彩的地方，就可以被判定为合格。显然，
李铁率领的这支球队表现符合预期，但东亚杯只
是国足主帅候选人面对的“第一关”。

需要注意的是，李铁并非国家队主帅的唯一
候选者，东亚杯也不是专为李铁而出的一道考题。
在东亚杯选帅初期，鲁能主帅李霄鹏同样进入了
足协考察名单。且相对来说，李霄鹏带队成绩更
好，并且有执教国字号球队的经历，因此他在足协
心目中的地位不会输于李铁。但在本赛季中期，足
协已经抽调走了鲁能第一助理教练郝伟，同时鲁
能的足协杯决赛时间与东亚杯比赛时间十分接
近。而李铁执教的武汉卓尔作为一支升班马打进
联赛前十，当时已经无欲无求。从俱乐部方面考
虑，显然征调李霄鹏不太合适：这成为影响东亚杯
选帅的重要因素之一。

目前看来，“二李”最为接近国足帅位，但近
日，另一位在选帅方面被人遗忘的优秀本土教练
王宝山却重新回到大家的视野。有媒体人透露，足
协将于本周通过专家评审的形式分别对李铁、李

霄鹏、王宝山三人进行面试，并会尽快从三人中选
出一人担任国家队主帅。王宝山虽然执教成绩不
如“二李”，但他是最会使用“外援”的土帅，在归化
大潮到来的明年，王宝山教练不可谓不具竞争力。

虽然三人将要被面试的消息尚未得到足协的
确认，但可以肯定的是，国足选帅悬念即将揭晓。
明年3月份世预赛就要重燃战火，留给新任主帅选
人、训练的时间已经不多，被征调主帅所执教的俱
乐部也需要预留出时间选择新帅。箭在弦上，足协
不得不发。

在前面4场40强赛中，国足仅取得了2胜1平1
负的战绩，积7分排在小组第二位，与多赛一轮的
小组第一叙利亚相差8分。这样的成绩已经让国足
丢掉了以头名晋级的主动权，但带队通过小组第
二的身份晋级却对三位土帅来说不是什么难事。
目前的问题在于，国足打进12强赛后，是否还是继
续让土帅带队。

足协选择土帅的原因之一，是难以找到能在
短时间内快速熟悉中国足球的洋帅。但现在距离
12强赛还有不少时间，选帅决策者完全有足够时
间选出一位洋帅来接管国足。有消息称，此前在中
超联赛中执教且展现出水平和能力的外教，是国
足晋级12强赛后的选帅目标。

根据此前经验，执教国足的本土教练往往只
是起到一个过渡作用，这次的新任主帅很难是个
例外。本土主帅很有可能只是充当“救火英雄”的
角色。毕竟，在面对12强赛实力更强的队伍时，土
帅显然面临的压力更大，同时目前国足阵中的归
化球员能否从心底服国内教练也不好说。当然，
目前当务之急还是尽快选出一位能带领国足顺
利进入12强赛的教练，至于之后如何，还是以后再
说吧。

未来国足主帅将由本土教练竞争

救火还是扎根
先进12强再说

曼城被利物浦压制，连瓜帅的日子都不好过了。

李铁会是大家心中的“救火英雄”吗？
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